

# L'OSSERVATORE ROMANO

EDICIÓN SEMANAL



EN LENGUA ESPAÑOLA

*Unicuique suum**Non praevalent*

Año LX, número 38 (2.835)

Ciudad del Vaticano

22 de septiembre de 2023



## Llamados a combatir contra toda forma de esclavitud

Programa del viaje del Pontífice a Marsella

### Para componer un mosaico de esperanza

El primer Papa que va «en tiempos modernos» a Marsella, ciudad «acogedora» y de identidad «variada», lugar de encuentro entre comunidades, culturas, religiones. Así, el martes 19 de septiembre, el director de la oficina de prensa de la Santa Sede, Matteo Bruni, presentó a los periodistas acreditados el programa del viaje apostólico de Francisco este viernes y sábado, con ocasión de los «Rencontres Méditerranéennes». Durante el habitual sesión informativa antes de la partida en avión de Francisco, prevista desde Roma Fiumicino a las 14.35 del 22 de septiembre, Bruni explicó que el Pontífice viajará a Marsella para las fases finales del evento titulado: «Mediterráneo, mosaico de esperanza». La iniciativa está promovida por la archidiócesis de la ciudad, guiada por el cardenal Jean-Marc Aveline, y con una atención particular dedicada al fenómeno migratorio, porque el Mare Nostrum nos recuerda continuamente que se trata de un desafío «no fácil» y para afrontar «juntos», tal y como observó el Papa el domingo pasado en el Ángelus, anticipando uno de los pasajes de sus 44º viaje apostólico. El director de la oficina de prensa de la Santa Sede citó después el tema del ambiente; el del encuentro entre mundos diferentes pero cercanos, cuando «nunca antes como ahora había sido tan evidente la brecha entre orillas opuestas de un mismo mar»; precisamente el de los migrantes y de los refugiados, obligados a dejar casa y familia buscando un futuro, demasiado a menudo roto en el «cementerio» Mediterráneo, pero también a lo largo del horror de las rutas por tierra, en el desierto. Es «verosímil» además – añadió – que el Papa, encontrándose en Francia, «dirija un pensamiento a esta nación», con «un eco para Europa». También está el tema de la guerra, en Ucrania

y no solo, por el «dolor que provoca al Papa» y por sus desastrosas consecuencias.

Marsella será la segunda ciudad francesa en recibir al Obispo de Roma para un evento de carácter internacional, después de Estrasburgo en 2014, para la visita al Parlamento europeo y al Consejo de Europa.

Después de la llegada a las 16.15 del viernes 22 al aeropuerto internacional, el viaje dará inicio. Durante la acogida oficial en el aeropuerto de la ciudad más grande del sur de Francia, el Papa será acogido por la primera ministra, Élisabeth Borne.

El programa prevé después la llegada a la basílica de Notre Dame de la Garde, a las 17.15, para la oración mariana con el clero diocesano. Por tanto, después del saludo de bienvenida del cardenal arzobispo de Marsella, el Pontífice pronunciará el primero de sus cuatro discursos en agenda, todos en italiano.

A las 18, en el cercano Memorial dedicado a los marineros y a los migrantes desaparecidos en el mar, el Papa se recogerá en oración con los líderes religiosos presentes en Marsella y, sucesivamente, pronunciará su segundo discurso. Al finalizar, Francisco irá junto con dos migrantes y los líderes religiosos delante del monumento, y depositará una corona. A las 19 el traslado al arzobispado de Marsella, donde residirá esos días.

La segunda jornada del viaje, sábado 23, se abrirá a las 8.45, cuando el Pontífice encontrará de forma privada a algunas personas en situación de dificultad económica, probablemente – explicó Bruni – en la casa de las hermanas de Madre Teresa.

Después, el traslado al Palais du Pharo, para la sesión final de los «Rencontres Méditerranéennes», a las 10, en presencia de los obispos de Francia y de otras diócesis

del Mediterráneo, jóvenes, autoridades políticas y asociaciones, por un total de 900 personas. Para acoger al Pontífice estará el presidente de la República de Francia, Emmanuel Macron, con la consorte Brigitte. Francisco encontrará después al jefe de Estado a las 11.30. Mientras tanto, en el centro de congresos, el Papa pronunciará su tercer discurso.

Los encuentros del Mediterráneo son la continuación de esa reflexión iniciada en 2020 en Bari por la Conferencia episcopal italiana, en presencia del Pontífice, y que después siguió en Florencia en 2022, como proceso de comunión entre las diócesis que, en contextos diferentes, se asoman al Mediterráneo. A los obispos reunidos en Marsella se unen los jóvenes de todas las religiones y confesiones: todos procedentes de las cinco orillas del Mediterráneo, África del norte, Oriente Próximo, Mar Egeo y Mar Negro, Balcanes y Europa latina. La última parte del viaje de Francisco en Marsella se desarrollará en la tarde, cuando a las 16.15 el Papa celebrará la misa en el estadio Vélodrome y pronunciará la homilía. En la celebración estará presente Macron.

Al finalizar, irá al aeropuerto internacional de Marsella, donde a las 18.45 tendrá lugar la ceremonia de despedida, con un breve encuentro con el presidente de la República. Bruni recordó que Francisco ha recibido a Macron en el Vaticano tres veces y, respondiendo a una pregunta de los periodistas, recordó las imágenes de esas audiencias que, dijo, siempre han hablado de forma explícita «en términos de cordialidad y familiaridad».

Finalmente anunció que para las 19.15 está previsto el vuelo de regreso a Roma-Fiumicino, donde está prevista la llegada a las 20.50.

El 22 y 23 de septiembre, el viaje apostólico a Marsella

### En el mestizaje las raíces de una ciudad

JEAN-MARC AVELINE\*

Por iniciativa de la Conferencia Episcopal Italiana, en 2020 se inició en Bari un proceso de comunión entre las diócesis costeras del Mediterráneo. Este proceso se inscribe en el espíritu de los viajes mediterráneos del Papa Francisco que, desde Lampedusa (2013) a Marsella (2023), pasando por Tirana, Sarajevo, Lesbos, El Cairo, Jerusalén, Chipre, Rabat, Nápoles, Malta y otros lugares, se ha comprometido a hacer de este mar un mensaje de esperanza para todos: «El Mediterráneo tiene una vocación peculiar en este sentido: es el mar del mestizaje, “culturalmente siempre abierto al encuentro, al diálogo y a la inculturación mutua”» (Papa Francisco, Discurso en Bari, 23 de febrero de 2020). En el Mediterráneo, en efecto, se unen tres continentes y es en sus cinco costas (África del Norte, Oriente Medio, Mar Negro y Mar Egeo, Balcanes, Europa meridional) donde nacieron las tres grandes religiones monoteístas y se desarrollaron muchos intercambios, pero también muchos conflictos.

Después de Bari (2020) y Florencia (2022), Marsella es la tercera etapa de esta ruta. Al igual que en las dos reuniones anteriores, reúne a obispos católicos (y algunos representantes de otras Iglesias) para discutir los desafíos de la cuenca mediterránea, desafíos comunes a todas nuestras diócesis, pero vividos de manera diferente en virtud de contextos locales muy diferentes. Mientras que en Florencia se había invitado a unos sesenta alcaldes de ciudades que bordean el Mediterráneo, en homenaje a Giorgio La Pira, ex alcalde de Florencia muy comprometido con la paz y el diálogo, en Marsella se les invitó a unirse al trabajo de obispos jóvenes de todas las religiones y confesiones. Los encuentros se acompañan de un gran festival para que un público más amplio «disfrute» del evento, gracias a numerosas propuestas teatrales, conciertos, conferencias, visitas y mucho más.

El Papa Francisco llega el viernes 22 y el sábado 23 de septiembre para clausurar la asamblea de obispos y la sesión de jóvenes. El viernes, después de haber confiado a la intercesión de la Virgen María esta nueva etapa de su peregrinación mediterránea, durante una breve oración con los sacerdotes de la diócesis en la basílica de Notre-Dame-de-la-Garde, se detiene ante un me-

SIGUE EN LA PÁGINA 2